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RESPUESTA 
TRABALENGUAS 
RICARDO SALDAÑA 

MICHOACÁN APOYA LA MILITARIZACIÓN 
Los diputados de la 75 Legislatura del Congreso michoacano aprobaron en fast track la 
permanencia de elementos del Ejército Mexicano en las labores de seguridad pública 
hasta el 2028, con 26 votos a favor y 8 en contra de los diputados panistas y PT. 
Con ello, Michoacán se convierte en la Entidad Federativa número 13 en avalar la reforma 
aprobada por el Congreso de la Unión el pasado mes de septiembre. Tabasco, Oaxaca, 
Campeche, Ciudad de México, Chiapas y Sinaloa entre otros y ahora Michoacán son los 
estados donde ya fue aprobada. 
Pese al llamado hecho por organizaciones civiles y otras fuerzas políticas para convocar a 
espacios de discusión para examinar a detalle la iniciativa, pero la mayoría de los 
legisladores michoacanos ya la aprobaron. 
La visita del secretario de Gobernación al Congreso local Adán Augusto López, bajo el 
pretexto de solicitar el apoyo del legislativo para aprobar la propuesta presidencial, fue 
aprovechada también para reprochar la militarización que según él, inició el expresidente 
Felipe Calderón. El secretario anda con la espada desenvainada, la rudeza de sus 
palabras era innecesaria, especialmente por tratarse del encargado de la política interna 
del país. 
Aunque el funcionario federal quiera colgarse el triunfo de la aprobación por parte del 
congreso michoacano, la verdadera victoria corresponde al gobernador Alfredo Ramírez 
Bedolla, quien en una intensa acción de cabildeo, logró sumar los votos necesarios para 
su aprobación. 
Desde su primer informe de gobierno, se observó la proclividad de los legisladores por 
apoyar al mandatario michoacano aunque sean de diferentes partidos. 
Es así como el Ejecutivo estatal se anota otra victoria política que lo deja muy bien parado 
ante el presidente López Obrador, ojalá esa acción permita que sigan fluyendo los apoyos 
económicos a la entidad que tanto se necesitan. 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/65-ricardo-saldana-
s/137369-michoacan-apoya-la-militarizacion.html 
 
CHANGONGA 
AR MENDOZA 
 
TINTA Y REBELDÍA: UN FESTIVAL DE CINE ALEJADO DE LA REALIDAD 
El sábado pasado la capital michoacana fue testigo del inicio del Festival Internacional de 
Cine de Morelia en su vigésima edición. Debo decir que soy un cinéfilo asiduo, pero nunca 
he sido particularmente simpatizante del FICM, quizá porque desde hace algunos años ha 
estado más envuelto en el bluff que en la promoción cultural que necesita la capital 
michoacana. 
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Bardo, falsa crónica de unas cuantas verdades; de Alejandro González Iñárritu, fue la 
encargada de inaugurar el evento. Parte de ese título define totalmente a dicho festival, 
“una falsa crónica de unas cuantas verdades” … ‘verdades’ que maquillan la realidad que 
vive Morelia en torno a una pasarela mediática de actores, actrices, directores, guionistas, 
políticos y whitexicans. 

 

‘El Festival Internacional de Cine de Morelia está más vivo que nunca y con él, Morelia 
brilla’, dijo el alcalde capitalino en su discurso durante la inauguración de dicho evento. Al 
escuchar esas palabras pensé que la capital solo brilla para un sector de la población, 
para aquellos que viven fuera de la realidad que permea en la ciudad de la cantera rosa. 

 
Tapar el Sol con un dedo es una acción poética que no aplica para Morelia, el Festival 
Internacional de Cine solo es una ilusión de la que se aprovechan varios políticos y 
empresarios para promocionar su imagen, porque como dicen en mi rancho: ‘santo que 
no es visto, no es adorado’. 

A las afueras del Cinépolis del centro y de los recintos que concentran la mayoría de 
actividades del FICM, podemos apreciar una ciudad con grandes carencias en materia de 
seguridad, de vialidades, de transporte público y paradójicamente de cultura en todo el 
sentido de la palabra; es decir, que la ciudad es digna de una producción de terror o de 
ciencia ficción. 

El pretexto de llevar la cultura a las masas a través de un festival lleno de clasismo, de 
fiestas y de poca o nula participación local, solamente refleja el ego de aquellos que 
intentan darse baños de pureza a través del cine; es decir, que a los realizadores 
michoacanos de poco o de nada les sirve ser parte de un festival que pareciera 
encasillado en favorecer únicamente a aquellos que tienen recursos económicos, o una 
buena relación con los organizadores; es decir, ‘palancas’, pa que me entiendan. 

 
En fin, habrá mucha gente que diga que es un gran atractivo cultural, otros tantos que 
aseguren que existe una gran derrama económica, pero lo cierto es que para muchos es 
simplemente un desfile de exhibicionismo o una falsa crónica de unas cuantas verdades… 

https://www.changoonga.com/2022/10/26/tinta-y-rebeldia-un-festival-de-cine-
alejado-de-la-realidad/ 
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QUADRATIN 
LIBRE EXPRESIÓN 
CARLOS ALBERTO MONGE MONTAÑO 
 
 Corcholatas, que no funcionarios, visitaron Morelia. “La corrupción de los gobiernos 
comienza casi siempre por la de sus normas y principios”. Monstesquieu (1689 – 1755) 
Filósofo y jurista francés. La capital michoacana padeció en los últimos días la 
anticipadísima precampaña de Morena, el partido en el poder, que hace evidente su 
menosprecio a los valores democráticos. No es un asunto menor. Tampoco es mejor que 
la época priista del “tapado” y el “dedazo”, se trata de un cambio que implica ausencia de 
honorabilidad, respeto y responsabilidad con las tareas que tendrían que ser prioritarias 
de quienes ejercen un cargo público o de elección popular. Las actividades proselitistas 
implican dinero. Los acarreados cuestan, también los “souvenirs” y la renta de 
espectaculares. Viajan con recursos del erario, pero su único interés está en la grilla, en 
posicionar imagen y ganar adeptos. Es tan vergonzosamente evidente, que no quieren 
hablar de los temas que les competen o de plano, ignoran lo que sucede en el estado y lo 
que en otra visita comprometieron. En días pasados, presuntamente visitaron Morelia los 
secretarios de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubón y el de Gobernación, 
Adán Augusto López Hernández; lo que dejaron claro los acontecimientos es que no 
vinieron los funcionarios federales, sino las corcholatas de Andrés Manuel López Obrador. 
Cada uno a su manera y con sus prioridades, procuraron encuentros con representantes 
de la sociedad michoacana y del sector empresarial. El abuso de la función pública y el 
cinismo para violentar los marcos legales electorales se han agudizado gracias al inquilino 
de Palacio Nacional. Ante el fracaso de su gobierno en la mayoría de las áreas, López 
Obrador se autodenominó “el destapador” desde julio del 2021 y con ello, arrancó la 
batalla por la sucesión presidencial, donde también él, enumeró a las corcholatas en 
disputa y puso como su preferida a Claudia Sheinbaum. Al estilo de “el rey del cash” como 
también se le conoce a López Obrador, hay un evidente y exagerado gasto de recursos 
de los que todavía no hay cuentas claras, como lo ha señalado el propio senador de 
Morena, Ricardo Monreal. Dichos recursos seguramente se manejan en efectivo, pero 
también es evidente que se obtienen del erario. Con el pretexto de ser funcionarios, sus 
gastos y los de su comitiva, de menos, lo paga usted, estimado lector, con sus impuestos. 
De ese tamaño el cinismo. Violentar marcos legales con tal descaro implica un alto riesgo 
para la democracia de cara al 2024, por eso insisten en debilitar al Instituto Nacional 
Electoral (INE), quieren ser juez y parte, quieren regresar a la época de la dictadura 
blanda. Para colmo, el gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, en el pleno 
del Poder Legislativo estatal y en el marco de un evento que debió ser netamente 
institucional, optó por su faceta de matraquero electoral para lambisconear a la corcholata 
López Hernández y externarle que podría ser el próximo presidente de México. No era el 
lugar ni el momento. De ese tamaño el cinismo, la ausencia de honorabilidad y de respeto 
por la tarea que desempeñan; de ese tamaño la ausencia de valores democráticos que 
los motive a hacer lo correcto.  
 
 
 
 
 
 
 



 
 
Como ciudadanos estemos alertas. Desde nuestra trinchera insistamos para que haya 
división de poderes y se respeten las instituciones, especialmente las electorales que hoy 
están en la mira del inquilino de Palacio Nacional, el mismo que ha evidenciado sus 
preferencias dictatoriales. Estemos alertas y evitemos que una dádiva gubernamental o el 
pragmatismo nos impidan ser ciudadanos responsables. Con la esperanza de que haya 
una próxima vez… me despido, gracias. 
 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/libre-expresion-89/ 
 
INDICADOR POLÍTICO  
CARLOS RAMÍREZ 
 No es el INE, sino la estructura político-burocrática que lo controla Los 
actuales ejecutivos del Instituto Nacional Electoral están creando un discurso y una 
narrativa de defensa del organismo como si alguien tuviera la idea de destruir la 
democracia y regresar a los tiempos del PRI de Carlos Salinas de Gortari o de Vicente 
Fox Quesada, cuando dos fraudes electorales impidieron la victoria de Cuauhtémoc 
Cárdenas en 1988 y de Andrés Manuel López obrador en 2006. El INE 
ha utilizado recursos públicos para construir una argumentación que revela que el 
populismo de López Obrador quiere destruir la democracia, aunque una situación 
paradójica de que, con todo y los señalamientos, el presidente y su partido 
están cumpliendo con todos los requisitos de la democracia actual para modificar la 
estructura del sistema político, pero manteniendo el régimen de representación popular 
del Poder Legislativo y del Poder Judicial. La Comisión Federal Electoral de 1988, el 
Instituto Federal Electoral de 1994 y el IFE del 2006 se confabularon, bajo el mando 
autoritario del PRI y la complicidad del PAN, para imponer la victoria electoral de Salinas, 
de Zedillo y de Calderón, a pesar de evidencias muy concretas de irregularidades y 
fraudes que nunca fueron corregidos por la autoridad electoral ya en fase 
de presunta autonomía de operaciones. La actual estructura de organización interna del 
INE se basa en la asunción de la responsabilidad de garantizar el régimen democrático en 
su totalidad, aunque la función del Instituto sea solo la de responder a la organización de 
elecciones sin interferencias ni corruptelas de los diferentes grupos de poder. A lo largo 
de su existencia, más de 30 años, el IFE/INE ha estado en el centro 
de irregularidades electorales que han beneficiado al PRI y al PAN y afectado a la 
oposición de Cuauhtémoc Cárdenas en tres ocasiones y de López Obrador en dos, y 
todas las irregularidades fraudulentas que se denunciaron nunca fueron investigadas ni 
llevaron a la gran decisión que hubiera marcado el principio de autonomía absoluta del 
instituto: la anulación de elecciones o el retiro de registro al PRI o al PAN por 
irregularidades electorales. El INE nunca ha sido autónomo y para probarlo están las 
evidencias de cómo se designaron por cuotas de poder a los consejeros electorales, a 
partir del dominio mayoritario del PRI y del PAN en la Cámara de Diputados y 
prácticamente todos los consejeros han sido producto de cuotas de poder –yo te doy si tú 
me das– de esos dos partidos dominantes; en este contexto, El INE nunca ha sido 
ciudadano, ni autónomo, ni democrático. Además de organizar elecciones, la gestión de 
Lorenzo Córdova Vianello como consejero presidente se ha centrado en la configuración 
de una lucha político-ideológica fuera del territorio del INE tratando de caracterizar al 
gobierno del presidente López Obrador como populista y de construir un discurso para 
denunciar que el objetivo presidencial es el de destruir la democracia para instaurar un 
régimen dictatorial populista.  
 

https://www.quadratin.com.mx/opinion/libre-expresion-89/


 
 
Al interior del INE se ha creado una estructura de poder que tiene todo el control del 
instituto y que no quiere perderlo con el siguiente relevo de consejero presidente y de 
secretario ejecutivo: Ciro Murayama Rendón como el fiel escudero de Córdova y el 
secretario ejecutivo Edmundo Jacobo Molina como el gestor del poder interno de Córdova 
como representante los intereses de esta pequeña casta burocrática caciquil hasta 
el 2026, de tal manera que Córdova maneje a trasmano las elecciones presidenciales de 
2024 contra López Obrador. El INE nació como apéndice de Gobernación en 1990, se 
hizo autónomo sin serlo en 1996, pasó de IFE a INE para disfrazar los acuerdos PRI-PAN 
con Peña Nieto para no perder el control de las elecciones y evitar que el cardenismo y el 
lopezobradorismo pudieran avanzar al interior del Instituto, y nadie puso el grito en el cielo 
de que se quería destruir al organismo electoral, aunque en el fondo, todas las reformas 
condujeron a la construcción de un poder político de una corriente 
ideológica antipopulista el cordovismo— que no quiere ir más allá de la democracia 
representativa tradicional y de castas y que se niega siquiera a discutir los valores de la 
democracia directa o deliberativa o consultiva. En este contexto, el debate real de la 
reforma electoral es saber si se le va a dejar el poder político del INE al grupo Salinas-
Woldenberg-Peña Nieto-Córdova-Jacobo para que siga manteniendo el control 
burocrático dentro del Instituto, sin modificar el modelo de consejeros 
electorales designados por los partidos que más tarde serían supervisados por el propio 
organismo electoral en un acto de tráfico de intereses. 
 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/indicador-politico-184/ 
 
SEMANARIO LOS PERIODISTAS 
AMBIGÚ 
MARTHA ELBA TORRES MARTÍNEZ 
 
 AGRAVIA BEDOLLA AL CONGRESO CON SU “DESTAPE” POR ADÁN 
Luego de jugar tres meses con su supuesto respaldo a las aspiraciones de #esClaudia y 
el pasado fin de semana pintarle “calaverita” a Marcelo Ebrard, finalmente este martes 25, 
el gobernador Ramírez Bedolla se destapó a favor de Adán Augusto López. Eso no es lo 
malo, el agravio es que usara la tribuna del Poder Legislativo del estado -donde la 4T es 
minoría- para su interés político personal. 
“Como estamos aquí hablándonos directo y con toda verdad, me permito diferir un poco 
de mi amigo Adán Augusto. Hace unos días señaló él que un militar podría ser Presidente 
de la República. Yo creo que ellos no están interesados en la Presidencia. Yo más bien 
creo que el próximo presidente será un civil y hoy está aquí en este recinto con nosotros”. 

Pero no era pasarela, como cuestionó la diputada perredista Julieta Gallardo, a la que 
fustigó el secretario de Gobernación por reducir a un frívolo acto de campaña, su 
presencia en el recinto. Que motivó también la ausencia de la bancada panista por usar el 
Congreso local como escenario político. “El recinto -dijo la diputada Andrea Villanueva- 
sólo debe usarse para llevar a cabo sesiones ordinarias, extraordinarias, solemnes y 
comparecencias, por lo que este evento no encaja con ninguno de esos asuntos». 
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El también panista pero en calidad de “independiente”, Oscar Escobar, nada más se 
había quedado para decirle sus verdades. 

“Adán Augusto, usted no es una voz calificada para hoy venir a decirle a los diputados 
qué tenemos que hacer. Reconozco la labor del gobernador de Michoacán que ha tenido 
todo nuestro respaldo para poder apoyar el tema del Fortapaz, pero Adán Augusto, usted 
no es voz calificada en nuestro estado”. 

Le reprochó que el gobierno de la 4T tuvo tiempo para desarrollar y desplegar a la 
Guardia Nacional en lo que se fortalecían las policías estatales, y que el Ejército 
permanecería en las calles solo bajo un régimen extraordinario de transición por cinco 
años. 

“Hoy, al Ejército Mexicano en estos casi cuatro años, se le ha ordenado construir un 
aeropuerto, un tren, cuarteles, y ellos obedecen. Y como lo pregonara el senador Germán 
Martínez, si les ordenan liquidar a un adversario electoral, también lo harían. Queremos 
ver a una milicia con límites. Queremos ver a un Ejército que derrote a los criminales, pero 
obedeciendo la ley. Queremos ver a un Ejército que se le fiscalice, sin privilegios. 
Queremos ver una verdadera democracia en México y que existan los contrapesos. Ni 
todo el fuero militar les alcanzará a nivel internacional, si se viola la constitución y los 
Derechos Humanos en nuestro país”. 

Y por si el titular de Segob no se acordaba, luego de su perorata por dar como cosa 
juzgada las reformas al quinto transitorio constitucional, Escobar Ledesma nada más le 
recordó que 49 senadores de la Republica tienen presentada la acción de 
inconstitucionalidad por violaciones a la Carta Magna; que el ministro de la Suprema 
Corte, Juan Luis González Alcántara, precisamente un día antes (24 de octubre), había 
admitido a trámite la impugnación de la incorporación de la Guardia Nacional a la Sedena. 
Y que la jueza Karla María Macías, en Guanajuato, había concedido la suspensión que 
frena por tiempo indefinido la entrada en vigor de esa reforma. 

Pero López Hernández, como López Obrador, a falta de argumentos sólidos y 
convincentes, salió con sus corrientadas: “cada quien tiene los ídolos y los referentes que 
quiere, imagínese tener como referente a un fascista senador de la República (Germán 
Martínez), por cierto (de) Michoacán. (…) Ya deje de citar a esos clásicos. Le ofrezco que 
le voy a enviar un libro de Teoría Política para que entienda de qué va la cosa pública en 
el mundo, y sobre todo en el país. 

“Esas recetas debieron haberlas aplicado o debió de usted recomendado que lo aplicarán 
a Felipe ´el pequeño´ y a otros presidentes de la República, que son los que bañaron de 
sangre a este país. Ya le comenté el asunto del ‘Rápido y Furioso’ y en algún otro 
momento, porque estoy obligado a guardar la secrecía de muchos de los asuntos que 
conozco, pues ya le diré qué sucede. 

“Por lo pronto, le digo que no se equivoque, que este gobierno actúa de distinta manera, 
que a nosotros sí nos importa verdaderamente combatir las causas”. 

 

 



 

El resto de las y los diputados presentes en el acto político de la “corcholata” Adán, como 
momias. Las y los priístas ni siquiera parpadearon cuando, burlón, les restregó la 
memorable traición de su presidente nacional y coordinador de la bancada federal: 

“Como ya lo hice público, lo voy a decir aquí. Que me dice literalmente (Ignacio Mier, 
coordinador de Morena en la Cámara Baja): Oye, ¿no te han hablado tus amigos? Le 
digo, ¡ay Nacho! ¿Qué amigos? ¿cuáles son esos amigos? Me dice: aquellos con los que 
discutimos la Reforma Eléctrica. ¡Ah! Le digo: Alito y Moreira. Y me dice: sí esos, es que 
fueron a verme y me llevaron un documento que quiero que conozcas. Y me fue a ver, y 
me llevó la iniciativa. Le digo: ¿qué pasó?, ¿qué? Pues invitan a que construyamos un 
acuerdo político de inicio con la fracción parlamentaria del PRI”. 

Anteayer, sin más trámite, la 75 Legislatura avaló con 26 votos a favor y 8 en contra de 
las y los panistas, la minuta de la reforma al quinto transitorio constitucional y en tanto la 
Corte y el tribunal federal resuelven las impugnaciones. A #esClaudia, quién sabe cómo le 
haya caído la traición del gobernador michoacano. Pero así juegan ¿o no?… 

                                                                              *** 
Una prueba viviente de la corrupción y deshonestidad de López Obrador, es sin duda 
René Bejarano, uno de sus recaudadores de “moches” que fue cachado en 2004, cargó 
con culpa y pasó diez meses en prisión. Lejos de reconocerle su lealtad a costa aun de su 
propia libertad e imagen pública, su líder político lo desechó como basura. En 2008 formó 
el Movimiento Nacional por la Esperanza y deambula por el país con el estigma de las 
ligas. 

Anteayer, Perla Zúñiga y su comité en Michoacán del Movimiento de Bejarano, 
anunciaron su adhesión al Partido Naranja, pues encontraron en este instituto político 
grandes coincidencias y lo ven como un proyecto capaz de reivindicar la voz de la 
ciudadanía en la toma de decisiones. 

Negaron su militancia en Morena; cada quién puede tener una preferencia política pero lo 
que nos une son las causas sociales y trabajar por un proyecto que nos mejore como 
sociedad, explicó Perla. 

Por su parte, el coordinador estatal emeceista detalló que desde marzo pasado han 
sostenido pláticas respecto al trabajo que pueden impulsar juntos a nivel estatal y con el 
aval del dirigente nacional MNE. 

Chamba mata grilla, para Toño Carreño. 

A René Bejarano, Morena pudo reestablecerle su calidad de “congresista” por orden del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), pero definitivamente no lo 
quieren. Apesta la inmaculada decencia de la lacra guinda y ofende con su mirada la 
sacrosanta pureza de su guía moral. Qué bueno que los mande a la tiznada. Ya pagó su 
crimen. ¡Ya!… 

                                                          
 
 
 



                     *** 
Guardadas las proporciones, que vea Bejarano lo que sucede con el senador Ricardo 
Monreal, que entre más lo tiznan, más lo engrandecen y ya rebasó por mucho en las 
encuestas, a Adán Augusto López. 

Le dan muchas vueltas con el titiritero de la gobernadora Layda Sansores. Pues quién 
más que el que vive en el gran Palacio de México. La campechana no detona obra, 
desarrollo, mejoría para sus gobernados, ¡ah! pero como escándalos fatuos. 

Hace bien el zacatecano, un mexicano de leyes, en considerar la ruta jurídica en contra 
de la porquería que le quiso embarrar la Sansores con esas capturas truqueadas. Y tal 
vez que no pase nada el resto del sexenio, pero llegará el momento que todo caiga. Todo. 

En el ínter, como dice AMLO, que bueno que haya polémica para no aburrirnos, el 
consejero morenista Alejandro Rojas Díaz Durán, en su parodia “Miércoles del León, 
llamó a Layda la “reina del cash”, por eso de las 83 propiedades que ha comprado al 
contado y cuando sólo reportó 34 inmuebles como senadora. 

Vale la pena también que le muevan al lodo en el municipio de Álvaro Obregón, en la 
Ciudad de México, donde fue alcaldesa… 

https://cadasemana.semanariolosperiodistas.mx/nuestras-plumas/ambigu-agravia-
bedolla-al-congreso-con-su-destape-por-adan/ 
 

PALABRA DE ANTÍGONA 
SARA LOVERA* 

MUJERES Y EL MILITARISMO  
Es muy osado pensar en 2022 que las mujeres todavía ocupan espacios restringidos en la 
toma de decisiones y continúan dando batallas para ser escuchadas y consideradas; no 
obstante, la parafernalia de que sin mujeres no hay democracia está presa de una cultura 
política de rasgos autoritarios y patriarcales y del peligro de una sucesión militarista, como 
lo anunció el secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández. 
Lo más lamentable es el escenario en que se encuentran muchas mujeres que 
legítimamente han ascendido al poder. Vea usted esos debates rijosos, insultantes y 
masculinos. 

En estos días son moneda corriente la narrativa en las dos cámaras del Congreso de la 
Unión, en las giras de las y los aspirantes anticipados a suceder en Palacio Nacional a 
Andrés Manuel López Obrador. 

Las mujeres dedicadas a la política han quedado envueltas en discusiones donde priva el 
insulto, la descalificación, el enfrentamiento y la total falta de lucidez para analizar la 
realidad social y política. 
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Todo ello empaña lo que habría que considerar como avances —lentos, pero avances— 
en la vida de muchas mujeres; incluso, celebrar los 69 años del ejercicio del voto 
ciudadano, conseguido con tanto esfuerzo por nuestras ancestras; la presencia paritaria 
en cámaras y ayuntamientos por la que en estas casi siete décadas 17 mujeres han 
llegado a gobernar 13 entidades del país y cientos han ocupado las curules de los 
congresos locales y las presidencias municipales y la docena de leyes que nos dan 
derechos. Celebrar también que han sido ellas quienes lentamente han conseguido 
nombrar los derechos humanos de todas las mexicanas. 

Hoy, sin embargo, las aspiraciones de las mujeres para ser parte de la conducción del 
país se encuentran en una encrucijada, escenificando como nunca el deterioro de la 
democracia, que se halla en su peor momento, presa por una cultura política de rasgos 
autoritarios y deplorables. 

No sé qué diría 231 años después Olimpia de Gauges, quien en la Revolución Francesa 
redactó la Declaración de la Mujer y la Ciudadana, en respuesta a la exclusión de las 
mujeres en el triunfo de la Revolución Francesa, la misma que en plena época de la 
ilustración fundó la Société populaire de femmes, dando nacimiento formal al movimiento 
y la cultura feminista. 

Me pregunto qué sentiría Amalia González Caballero de Castillo Ledón, 143 años 
después de haber creado en 1934 el Ateneo Mexicano de Mujeres, un espacio apartidista 
dedicado a la lectura, promotor del teatro, de ferias del libro, de un programa radiofónico y 
una revista para reflexionar en colectivo la vida cultural y de las mujeres, donde muchas 
de sus integrantes fueron decisivas para la promoción del voto ciudadano. 

Cuántos ayeres constructivos que se antojan irrepetibles. El Ateneo Mexicano de Mujeres 
fue fundado un abril por un grupo de escritoras, maestras, periodistas, abogadas, 
arqueólogas e interesadas en el arte y la política de México. Buscó reunir a mujeres 
representativas de la cultura y la palabra, en donde se discutía lo social, científico, literario 
y artístico para hacer un frente de oposición contra los prejuicios de la época. Desde ahí, 
contribuyeron al ascenso de la civilidad y la paz, tras el horror de la guerra y los gobiernos 
militares de los jefes revolucionarios. 

Qué pensarían las mujeres que abrieron el camino a otras para construir otro mundo 
posible al saber que 84 años después tuvieron un sueño imaginado, ya que hemos sido 
colocadas en este espacio, dicen quienes saben, donde nos invade la regresión militar, el 
miedo y la inseguridad. Veremos… 

*Periodista. Directora del portal informativo semMéxico.mx 

https://cadasemana.semanariolosperiodistas.mx/nuestras-plumas/palabra-de-
antigona-mujeres-y-el-militarismo/ 
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RÚBRICA 
AURELIO CONTRERAS MORENO 
 
LA EMBESTIDA FINAL Y EL “COLABORACIONISMO” 
El proceso para aprobar en el Congreso de la Unión la extensión de la militarización de 
las tareas de la seguridad pública, marcó la ruta que el régimen de la mal llamada “cuarta 
transformación” buscaba para doblar a la oposición e intentar –con altas probabilidades 
de lograrlo- destruir el sistema electoral que ha costado más de 40 años construir en este 
país. 
Por medio de la coacción, la amenaza, el chantaje y el soborno, el gobierno que iba a 
“transformar la vida pública del país” aprovechó las falencias, miserias y larga cola de los 
legisladores de varios partidos “opositores”, a los que se les acabó la valentía cuando les 
dieron a escoger entre sus posiciones políticas –sería darles demasiado crédito creer que 
tienen convicciones- y su libertad o sus intereses. 

Así, de manifestar posiciones totalmente contrarias a lo que representa un retroceso 
histórico como la militarización, los legisladores colaboracionistas del régimen de pronto le 
encontraron “virtudes” a las iniciativas redactadas en los cuarteles militares, a las cuales 
solo les agregaron promesas de “transparencia” y “rendición de cuentas” que a la primera 
oportunidad, los jefes castrenses incumplieron. 

Lo mismo está sucediendo en los congresos locales. Diputadas y diputados que llegaron 
a sus legislaturas enarbolando un plan de acción y una postura programática por la cual 
sus electores votaron y los pusieron en sus curules, traicionaron a sus votantes y se 
sumaron sumisos a los designios de un régimen que cada día es más violento, verbal y 
políticamente, sin que se pueda descartar que llegue a otros niveles. 

Ahora, van por la reforma que más le importa al lopezobradorismo: esa que le permita 
perpetuarse en el poder como a su abuelo el PRI, para lo cual necesita destruir lo que se 
le tuvo que arrancar por la fuerza al régimen priista, que es la posibilidad de elecciones 
libres, con certeza sobre el sentido y el conteo del sufragio. 

Con todas sus fallas –al fin, creación humana-, el sistema electoral que opera en México 
desde principios de la década de los 90 permitió un real equilibrio y división de Poderes, 
rendición de cuentas y alternancia en el poder, condiciones mínimas para hablar de un 
sistema democrático, junto con la libertad de expresión. 

Todo eso está en riesgo de perderse si se llega a aprobar la malhadada iniciativa de 
reforma electoral con la que el morenato pretende hacer retroceder al país 50 años en 
materia política, prácticamente a un estadio como el de las elecciones de 1976, en las que 
el candidato oficial de plano no tuvo competencia alguna enfrente y, como él mismo lo 
reconoció con cinismo, con que su mamá votara por él, ganaba. López, también se 
apellidaba. 

Pero a diferencia de aquel López –Portillo, quien entendió que esa simulación era 
insostenible y promovió la apertura del sistema para que al menos existiera realmente la 
oposición y tuviera voz en las cámaras-, el actual López añora los tiempos del 
echeverriato, época en la que se afilió al PRI y éste era el partido hegemónico, aunque en 
términos de competencia y alcances, era el único. 



 

 

La reforma electoral por la que va el régimen es un bodrio sobre el cual se pronunciaron 
especialistas de 61 países que conforman la Comisión de Venecia y que advirtieron que 
socavaría la confianza ciudadana, al provocar ineficiencia en la organización de 
elecciones. 

La Comisión de Venecia -órgano consultivo del Consejo de Europa responsable de 
brindar asesoría legal sobre cuestiones constitucionales en materia electoral- destacó que 
la parte más preocupante de la reforma de marras, es la idea de que “el pueblo” elegirá a 
las autoridades electorales, pues esto lo único que garantiza es que dichas autoridades 
sean afines al partido en el poder, mientras que la elección de diputados y senadores por 
listas nacionales –plurinominales, a diferencia de lo que en la propaganda se quiere hacer 
creer- afectará la pluralidad, pues ante un escenario como el actual, ganarán los partidos 
grandes y con más recursos a su disposición. El que esté en el poder y sus rémoras, para 
decirlo claramente. 

Pero Morena y López Obrador eso es precisamente lo que buscan, un mecanismo para 
controlar por completo el sistema electoral, manipular los resultados y borrar cualquier 
rastro de pluralidad, lo que invariablemente llevaría al autoritarismo, y que con el añadido 
de una clase militar más que empoderada, entronizada, significaría la muerte de la 
democracia en México. 

La embestida está en marcha. Y lo más asqueroso de todo son los colaboracionistas y 
facilitadores que saldrán con pretextos a decir que si se le hacen cambios cosméticos a la 
propuesta, la aprobarán. 

Ésos, como en otras épocas y contextos, terminarán siendo vomitados por la historia por 
su traición al país. 

https://cadasemana.semanariolosperiodistas.mx/nuestras-plumas/rubrica-la-
embestida-final-y-el-colaboracionismo/ 
 
ACUEDUCTO ONLINE 
LIBRE EXPRESIÓN 

CARLOS ALBERTO MONGE MONTAÑO 

 

CORCHOLATAS, QUE NO FUNCIONARIOS, VISITARON MORELIA  

 
“La corrupción de los gobiernos comienza casi siempre por la de sus normas y principios”. 
Monstesquieu (1689 – 1755) Filósofo y jurista francés. 
La capital michoacana padeció en los últimos días la anticipadísima precampaña de 
Morena, el partido en el poder, que hace evidente su menosprecio a los valores 
democráticos. 
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No es un asunto menor. Tampoco es mejor que la época priista del “tapado” y el “dedazo”, 
se trata de un cambio que implica ausencia de honorabilidad, respeto y responsabilidad 
con las tareas que tendrían que ser prioritarias de quienes ejercen un cargo público o de 
elección popular. 

Las actividades proselitistas implican dinero. Los acarreados cuestan, también los 
“souvenirs” y la renta de espectaculares. Viajan con recursos del erario, pero su único 
interés está en la grilla, en posicionar imagen y ganar adeptos. Es tan vergonzosamente 
evidente, que no quieren hablar de los temas que les competen o de plano, ignoran lo que 
sucede en el estado y lo que en otra visita comprometieron. 

En días pasados, presuntamente visitaron Morelia los secretarios de Relaciones 
Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubón y el de Gobernación, Adán Augusto López 
Hernández; lo que dejaron claro los acontecimientos es que no vinieron los funcionarios 
federales, sino las corcholatas de Andrés Manuel López Obrador. 

Cada uno a su manera y con sus prioridades, procuraron encuentros con representantes 
de la sociedad michoacana y del sector empresarial. 

El abuso de la función pública y el cinismo para violentar los marcos legales electorales se 
han agudizado gracias al inquilino de Palacio Nacional. Ante el fracaso de su gobierno en 
la mayoría de las áreas, López Obrador se autodenominó “el destapador” desde julio del 
2021 y con ello, arrancó la batalla por la sucesión presidencial, donde también él, 
enumeró a las corcholatas en disputa y puso como su preferida a Claudia Sheinbaum. 

Al estilo de “el rey del cash” como también se le conoce a López Obrador, hay un evidente 
y exagerado gasto de recursos de los que todavía no hay cuentas claras, como lo ha 
señalado el propio senador de Morena, Ricardo Monreal. Dichos recursos seguramente 
se manejan en efectivo, pero también es evidente que se obtienen del erario. Con el 
pretexto de ser funcionarios, sus gastos y los de su comitiva, de menos, lo paga usted, 
estimado lector, con sus impuestos. 

De ese tamaño el cinismo. Violentar marcos legales con tal descaro implica un alto riesgo 
para la democracia de cara al 2024, por eso insisten en debilitar al Instituto Nacional 
Electoral (INE), quieren ser juez y parte, quieren regresar a la época de la dictadura 
blanda. 

Para colmo, el gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, en el pleno del Poder 
Legislativo estatal y en el marco de un evento que debió ser netamente institucional, optó 
por su faceta de matraquero electoral para lambisconear a la corcholata López Hernández 
y externarle que podría ser el próximo presidente de México. No era el lugar ni el 
momento. 

De ese tamaño el cinismo, la ausencia de honorabilidad y de respeto por la tarea que 
desempeñan; de ese tamaño la ausencia de valores democráticos que los motive a hacer 
lo correcto. 

 

 



 

Como ciudadanos estemos alertas. Desde nuestra trinchera insistamos para que haya 
división de poderes y se respeten las instituciones, especialmente las electorales que hoy 
están en la mira del inquilino de Palacio Nacional, el mismo que ha evidenciado sus 
preferencias dictatoriales. 

Estemos alertas y evitemos que una dádiva gubernamental o el pragmatismo nos impidan 
ser ciudadanos responsables. 

Con la esperanza de que haya una próxima vez… me despido, gracias. 

https://acueductoonline.com/corcholatas-que-no-funcionarios-visitaron-morelia-
carlos-alberto-monge-montano/ 
 
 
 ELIZABETH JUÁREZ CORDERO 
ENGRASAR LAS TUERCAS ANTICORRUPCIÓN  
 
En mayo de 2015 fueron publicadas las reformas constitucionales que dieron vida al 
Sistema Nacional Anticorrupción, con estas y sus posteriores leyes secundarias quedó 
cimentada la estructura institucional que buscaba atender el fenómeno de la corrupción en 
el país, cuyos sobrados ejemplos, empezando por la Casa Blanca  de Enrique Peña Nieto 
en 2014, cristalizaron por primera vez el hartazgo social y los señalamientos que distintas 
organizaciones de la sociedad civil, empresarios e instituciones académicas habían 
encabezado, en por lo menos los últimos 15 años. 
Sin embargo, esta oportuna iniciativa que comprende un complejo aparato en el que 
intervienen instituciones de la administración federal, organismos autónomos y la 
participación de la ciudadanía, que es sin duda su columna vertebral, así como su espejo 
en las 32  entidades federativas, parece navegar a la deriva. 

Sin el respaldo de los actores políticos, como las dificultades que en el camino ha 
encontrado el Sistema para su institucionalización, que van desde aquellas relacionadas 
con la falta presupuestos y oficinas, la integración de los Comités de Participación 
Ciudadana, como la conformación de sus órganos ejecutivos y tribunales de justicia 
administrativa; son apenas el botón de muestra de un entramado que pese a su novedoso 
y meticuloso diseño, carece del lubricante necesario, que permita la operación de cada 
una de sus partes, como engranes de una gran maquinaria colaborativa; tal como se la 
propuso el legislador desde su creación en 2015. 

Combatir de manera efectiva un mal que más que tratarse de un padecimiento endémico 
o cultural, como se suele afirmar cuando se habla de corrupción, éste guarda más como 
señas particulares que le distinguen de lo que ocurre en otros países, el grado de 
tolerancia social, como a los altos niveles de impunidad y con ello la falta de sanciones 
que inhiban su repetición. En ambos casos, la consolidación del Sistema aún puede jugar 
un rol determinante, siempre que vaya acompañado de un genuino compromiso político-
institucional, más allá de la voluntad moral de los actores públicos, pues es esa la razón 
de que exista un conjunto de normas e instituciones que se coordinan con el objetivo de 
prevenir, investigar y sancionar la corrupción. 
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En 2018, con el inicio de la administración federal que encabeza el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, el combate a la corrupción si bien fue colocado al centro del 
discurso gubernamental, muy poco se ha avanzado en el fortalecimiento del Sistema, por 
el contrario han tenido lugar expresiones que desde el grupo mayoritario se pronuncian 
por cercenar su brazo técnico o incluso impulsar su desaparición.    

Tomarse en serio la corrupción como política de gobierno, requiere en principio del más 
amplio reconocimiento como una problemática que no solo merma o afecta los recursos 
del Estado, sino que al mismo tiempo trae consigo un freno al desarrollo y bienestar de los 
ciudadanos, incluido el acceso a derechos básicos, como la salud o la educación. 

Avanzar en la materia, implica pasar del castigo político, como recurso de control o 
venganza del poder en turno a sanciones que involucren la red de actores participantes 
en dichos actos de corrupción. Lo mismo que, implementar los procedimientos y políticas 
que, si bien se encuentran establecidas en las leyes, aún tienen pendiente su aplicación. 
Así lo señala el Informe sobre el Combate a la corrupción en México 2020, realizado por 
el Instituto de Investigación en Rendición de Cuentas y Combate a la Corrupción de la 
Universidad de Guadalajara, presentado en agosto pasado. 

De manera paralela a la implementación de las acciones pendientes del Sistema, es 
fundamental que estas instituciones logren permear en la conciencia social, respecto de 
su valor y funcionalidad, como un mecanismo no solo pertinente sino con consecuencias 
evidentes, que por un lado canalicen el malestar ciudadano y por otro vayan modificando 
la percepción y el ejercicio mismo del servicio público. Y no sólo queden como 
cuestionadas y onerosas burocracias que reproducen el botín de funcionarios que están 
mandatados a desmantelar. 

No está de sobra señalar, que justo en ese argumento de alejamiento de las autoridades 
electorales con la ciudadanía, hoy pende el futuro de las instituciones democráticas, ante 
el peligro de una reforma electoral regresiva. 

La exposición de casos de corrupción cada vez mayor, así como las mediciones que 
colocan a nuestro país en los peores niveles de corrupción, como el índice de Percepción 
de Corrupción de Transparencia Internacional, que ubica a México en la posición 124 de 
180 países evaluados, último lugar entre los 38 países que integran la Organización de 
Cooperación para el Desarrollo Económico (OCDE), forman parte de la radiografía de un 
tema que lejos de vislumbrar su extinción, parece expandirse y reproducirse con facilidad, 
carcomiendo la entrañas de la vapuleada vida democrática. 

Antes de que surjan las iniciativas que lleven a su desaparición, aun estamos a buen 
tiempo de engrasar las tuercas del Sistema Nacional Anticorrupción. 

Corolario: En Michoacán, recientemente se ha aprobado la Política Estatal Anticorrupción, 
urge empezar su implementación y difundirla entre los ciudadanos. Según la Encuesta 
Nacional de Calidad e Impacto Gubernamental, 2021 de INEGI, el estado pasó de una 
tasa de prevalencia por cada 100 mil habitantes de 10, 231 casos en 2019 a 15, 882 en 
2021. 
https://acueductoonline.com/engrasar-las-tuercas-anticorrupcion-elizabeth-juarez-
cordero/ 
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AHUIZOTE 
ALCALDES Y GOBERNADORES 
GUSTAVO RENTERÍA 
 
¿YA SE ENTREGÓ LA PLAZA?   
 
Imaginaron que sería una ceremonia faraónica, para mostrar el gran músculo del bastión 
tricolor mexiquense, acompañado de los gobernadores, alcaldes, senadores,  
legisladores, líderes partidistas; con discursos que advirtieran, que la 4T no entraría jamas 
al Estado de México. 

Soñaron que hasta Dante Delgado Ranauro, con su Movimiento Ciudadano, estaría 
apoyando la noble causa. Idearon que Juan Zepeda levantaría la mano de la candidata. 

Hacían apuestas de que el Niño Verde por fin rompería con “López” y hasta Pepe 
Couttolenc se uniría al muro antimorena para defender al Grupo Atlacomulco. Veían a 
un Enrique Vargas coordinando la campaña, y hablando de los gobiernos de coalición en 
el 23 y el próximo 24.  

Pensaron con fervor que estarían coreando  “si se pudo” Ana Lilia Herrera Anzaldo, Laura 
Barrera y Ricardo Aguilar. Que estaría hasta Ernesto Nemer de vuelta ¿Por qué no el 
regreso de Enrique Peña? Ya basta decían, ni siquiera pudo venir a la boda de su hija. 

Ya tenían el templete perfecto para ir presentando uno a uno a los exgobernadores: el 
aplauso y los vítores a Alfredo Baranda, Emilio Chuayffet Chemor, César Camacho, 
Arturo Montiel y  Eruviel Ávila. Citaría el maestro de ceremonias a Isidro Fabula, Alfredo 
del Mazo Vélez, Salvador Sánchez Colín, Carlos Hank, Jorge Jiménez Cantú, Alfredo del 
Mazo González, Mario Ramón Beteta, Ignacio Pichardo Pagaza y para provocar, hablar 
de Enrique Peña entre papelitos tricolores 

Hoy inicia no la carrera del 23, sino del 24, 27, 30 para recuperar México, así querían ver 
imágenes en las pantallas del estadio del Toluca, y movilizaciones simultáneas en los 125 
zócalos de la entidad. 

Pero no, fue un destape sólo con un Eric Sevilla sin mucha emoción, y nombrando a la 
exsecretaria de Desarrollo Social como coordinadora de la defensa por la entidad para los 
próximos comicios. Ni un micrófono pusieron para que ella dijera, “sí protesto”. 

Es la hora que ni Ana Lilia Herrera Anzaldo y el diputado local Vargas se unen a ese 
proyecto; y ellos mismos transmiten que en la pasada elección rumbo al Senado, la 
maestra Delfina le ganó con una diferencia de 1.8 millones de votos.  

Alito Moreno no fue tomado en cuenta, y hace ver que la elección mexiquense no la tiene 
en el radar. Un día desayuna con su mini bancada, otro día se saca fotos con Rolando 
Zapata Bello que perdió la elección en Yucatán, posa falsamente para la foto con el 
pueblo, y organiza los Diálogos por México, donde Del Mazo ni lo peló. 

¿Qué pasó? Pues que no han logrado la tan sonada alianza, y que salieron del destape 
más divididos de lo que estaban en las negociaciones. En la casa de enfrente 
felices: Higinio Martínez y Horacio Duarte cobijando a su candidata, e instalando 
espectaculares con aquello de que “ya se van”. 



 

 

Lo advertimos Beatriz Pagés, Ricardo Alemán y este reportero en el programa 
inaugural “Ni Más, Ni Menos” que conduce el director general del Sistema Mexiquense de 
Medios Públicos, Rodrigo Jiménez Sólomon: del éxito de como se fragüe la alianza para 
el 23, sabremos que podemos esperar para la elección federal de 2024. 

Efectivamente faltan los debates, la movilización y la medición de fuerzas, la elección 
constitucional pues, pero el primer round sin duda lo ganó Morena.  

Miles de antiamloístas, panistas, priístas y perredistas, después de la desorganización, 
falta de pasión, nulos discurso emocionantes y lo desangelado del destape, se preguntan 
si ya se entregó la plaza. 

Pronto lo sabremos. 

http://www.ahuizote.com/2022/11/12/ya-se-entrego-la-plaza-columna-politica-
alcaldes-y-gobernadores/ 
 
COORDENADAS POLÍTICAS 
FERNANDO PÉREZ CHÁVEZ 
 
EJÉRCITO PERMANECERÁ EN LA CALLE 
 El Congreso de Michoacán aprobó que el ejército permanezca en las calles hasta el 
2028, a 24 horas de que el secretario de gobernación, Adán Augusto López realizará una 
visita al recinto parlamentario para hablarles al oido a los diputados de la LXXV 
Legislatura, para que aprobaran la reforma al artículo V transitorio de la Ley de la Guardia 
Nacional.  
 

Y tras un  intenso debate entre los diputados para defender sus posturas fue aprobada la 
reforma con 26 votos a favor y ocho en contra de los diputados panistas, que el martes 
pasado desairaron al secretario de gobernación y no asistieron al recinto parlamentario.  

La verdad la sesión fue de mero trámite, porque a nivel nacional las dirigencias de Morena 
y sus aliados el PT y el PVEM y la del PRI, que traicionó la alianza Va por México, 
instruyeron a sus diputados para que aprobaran la reforma en el Congreso de la Unión y 
con ello se da un paso más hacia la militarización del país.  

Ante esta situación cada día faltan menos estados de aprobar la reforma, para que el 
presidente Andrés Manuel López Obrador se salga con la suya y el primer congreso que 
lo hizo fue el de Oaxaca y ya lo hicieron el de la Ciudad de México, Veracruz, Tabasco, 
Campeche, Chiapas, Sinaloa, Baja California, Puebla y sólo necesita 17 de los 32 estados 
del país.  

Por otro lado, con estas supuestas visitas a los congresos de los estados el secretario de 
gobernación, Adán Augusto López ha aprovechado para intensificar su campaña de 
proselitismo en busca de la candidatura por Morena a la presidencia de la república.  
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Finalmente el presidente ha solapado que el funcionario federal responsable de la política 
interna del país, se ausente de su cargo, para realizar proselitismo entre los 
gobernadores, diputados y dirigentes de Morena, así como de otros institutos políticos que 
son aliados de la 4T.  

http://www.ahuizote.com/2022/11/12/ejercito-permanecera-en-la-calle-columna-
coordenadas-politicas/ 
 
LA COLUMNA 
JOSÉ CRUZ DELGADO 
POLÍTICA Y POLÍTICOS  
 
*RAYMUNDO ARREOLA, TODO UN PERSONAJE DE LA POLÍTICA. 
«La Columna», Por José Cruz Delgado (27-X-2022).- Sin duda, José Jaime Hinojosa 
Campa, es un referente y un ícono en el Partido de la Revolución Democrática, luchador 
de una y mil batallas en las filas perredistas de Michoacán y a nivel nacional fiel defensor 
de la democracia al lado de grandes figuras como el ingeniero Cuahutémoc Cárdenas 
Solórzano. 

Hinojosa Campa es un ganador. Es originario de la comunidad de Campo Hermoso, 
ubicada en el bello municipio de Maravatio cuya denominación 
se interpreta como Lugar o Cosa Preciosa en idioma purépecha, lugar lleno de historia y 
cuna de grandes personajes ilustres como lo fué “Don Melchor Ocampo”. 
Hinojosa Campa es esposo, padre de familia y sobre todo un hombre comprometido con 
el bienestar de su municipio, es por eso que ha dedicado la mayor parte al servicio del 
pueblo y se le considera un referente histórico en la vida política del PRD, del estado y del 
país, sobre todo por su sencillez y honestidad. 
Cuenta con experiencia política de más de 35 años en el servicio público y ha 
desempeñado cargos a nivel Nacional, Estatal y Municipal. 
Desde joven inicia su trayectoria pública al ingresar a la Universidad Michoacana de San 
Nicolás de Hidalgo, y fue fundador de la casa del estudiante “Frente Universitario de 
Estudiantes Pobres”, para después, durante 6 años ser presidente de la Asociación 
Ganadera de su municipio. 
Es uno de los fundadores del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en su 
municipio, Maravatío, en dónde el primer cargo en democracia participativa a ocupar fue 
al ser electo presidente del Comité Municipal del Partido de la Revolución Democrática 
local, posterior a ello fue Sindico Municipal. 
Es ganador porque porque ha logrado imponerse como presidente municipal en el periodo 
1999-2001, así como en el de 2005-2007, y en el 2018-2021 y fue reelecto para el 2021-
2024. 
Ha sido diputado ocal en tres ocasiones por el Distrito 03 de la 69, 71 y 73 Legislatura 
respectivamente de la Cámara de Diputados del Congreso fungiendo como presidente de 
la comisión de Salud y Desarrollo Rural. 
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Otros cargos en los que ha participado Hinojosa Campa en la política mexicana es que 
fué presidente del Consejo Político Estatal por el partido PRD, también ha sido consejero 
Nacional y Estatal por el mismo partido. 
Actualmente es el alcalde por cuarta ocasión del municipio de Maravatío y se ha 
caracterizado por ser un personaje sencillo de vocación humanista, líder moral innegable 
y tiene una constante en su vida que es el servir a la gente. 
RAYMUNDO ARREOLA, TODO UN PERSONAJE DE LA POLÍTICA……Otro personaje 
que es todo un personaje de la política es Raymundo Arreola Ortega, un líder indiscutible, 
carismático, sencillo y honesto a toda prueba. 
Fue dirigente de las juventudes popular, del entonces Frente Juvenil Revolucionario y 
líder a nivel nacional, es un tipo tranquilo que sabe escuchar y dialogar. 
Fue también dos veces presidente municipal de Múgica, mejor conocido como Nueva 
Italia, además de diputado local en varias ocasiones, además, en la administración 
pública ha ocupado inumerables cargos, y en la actualidad se desempeña como 
secretario de asuntos parlamentarios en la actual Legislatura Local. 
Es ejemplo de las nuevas generaciones políticas, pues aunque no es viejo, tampoco es un 
joven. Por cierto, nos conocemos desde muchos pero muchos años y siendo líder de las 
juventudes populares fui delegado en la ciudad de Lázaro Cárdenas Cárdenas. 
Aún tiene mucho que dar y qué ofrecer en la grilla, aunque a veces se me nota un poco 
cansado, pero bueno, también no son para menos las chingas que se lleva en Asuntos 
Parlamentarios. 

http://www.ahuizote.com/2022/11/12/politica-y-politicos-la-columna/ 
 
METAPOLITICA 
OPINIÓN  
MARIO ENSÁSTIGA 
 
 SAN QUINTÍN, NUEVO MUNICIPIO Y GOBIERNO DE MÉXICO 
Por suerte en días pasados tuve la fortuna de ser invitado por unos amigos de larga 
trayectoria municipalista a participar en la instrumentación de 3 foros ciudadanos de 
consulta  para elaborar el diagnóstico del Plan Integral de San Quintín, Baja California a 
25 años. 
Invitación que me remonto 27 años atrás, cuando gracias a la invitación del Colegio de la 
Frontera Norte (COLEF) para participar el 14 de septiembre de 1995 en el Foro 
“Problemas Contemporáneas de los Municipios en México”, en el marco de las 
actividades del inicio del nuevo municipio de Baja California Norte (como se le conocía en 
aquellos años), me refiero a Playas Rosarito. 

Ahora me veo involucrado de nueva cuenta en el nacimiento de un nuevo municipio en 
aquella entidad tan lejana del centro del país, de nuestra entidad michoacana y del 
progreso necesario para el bienestar de la nueva y creciente población, notablemente 
procedente de las comunidades originarias del sureste mexicano, principalmente de 
Oaxaca, proceso por demás interesante, complejo y esperanzador. 
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Confirmo mis simpatías con la visión y estrategia del gobierno de la 4T de desarrollar 
prioritariamente el sureste mexicano, con las obras de infraestructura de gran calado, 
encaminadas a dinamizar la economía en busca de un mejor presente y futuro para 
quienes se ven obligados y obligadas hasta en familia completa a migrar a los Estados 
Unidos y otras ciudades del país y municipios, como San Quintín, Baja California. 

El logro ciudadano de haber creado el sexto y penúltimo municipio de Baja California, ya 
que el séptimo y último es San Felipe, eso hace que en México tengamos actualmente 
2469 municipios y 16 alcaldías en la CDMX. El municipio de San Quintín es resultado del 
sueño, necesidad y lucha de los pobladores de varias décadas, territorios bastos y 
agrestes, semidesérticos y de hermosas playas aguamarinas, que vive un pujante 
crecimiento y desarrollo agroindustrial de las berries-frutillas rojas (fresas, arándanos, 
frambuesas etc.),  tomates, hortalizas, la siembra de berries ha convertido a Baja 
California en la segunda entidad productora a nivel nacional, gracias a la agresiva y 
novedosa desalinización del agua de mar. 

La creciente población migratoria, ha generado numerosos asentamientos humanos 
irregulares, sin los servicios básicos, agua, drenaje, drenaje, luz, pavimentación, 
seguridad etc., configurando una rápidad y anárquica expansión urbana, población que en 
conjunto es un abanico cultural tan abigarrado, tan diverso que arroja serias dificultades 
para la cohesión social, territorial, vida comunitaria y desde luego la participación en los 
asuntos públicos del municipio y la región. 

Las delegaciones como se llaman las circunscripciones territoriales en las que están 
divididos los municipios bajacalifornianos, son poblaciones lineales y paralelas de unas 
cuantas calles y manzanas a lo largo de la carretera transpeninsular que va de los Cabos 
del sur de la entidad hasta la fronteriza Tijuana, que de acuerdo a los últimos censos del 
INEGI es el municipio más poblado del país; carretera libre de cacetas, de un arrollo 
vehicular limitado que hace que los transportes de carga pesada como los trailers y 
autobuses de pasajeros, pasen de ida y vuelta literalmente a unos cuantos centímetros de 
separación, simplemente por mencionar los avatares de la movilidad de la región, de 
Tijuana a San Quintín se hacen alrededor de 6 horas en autobuses que en algunos casos 
no cuentan con baño. 

La organización, desarrollo y conducción de los Foros Ciudadanos, corrió a cargo del 
personal y metodología propuesta por la consultoría de 2 organismos, uno nacional y otro 
internacional con experiencia en planeación del desarrollo; los temas de los foros fueron: 
I. Espacio físico sustentable; II. Competitividad para prosperar y III. Desarrollo social y 
gubernamental; éstas 3 grandes temáticas comprendieron 15 subtemas, su duda una 
visión amplia y global de los temas y subtemas más urgentes y necesarios a diagnosticar 
y atacar la disminución de los indicadores de desarrollo humano. 

Las condiciones objetivas en verdad son serias limitaciones de conectividad y movilidad, 
son un verdadero obstáculo para el Concejo Fundacional Municipal de San Quintín, de 
una buena difusión y comunicación de un exitosa convocatoria a la consulta de foros 
ciudadanos; es necesario picar mucha piedra de diálogo con los lideres de las diferentes 
organizaciones de la sociedad e impulsar acciones pedagógicas de capacitación y 
sensibilización ciudadana. 



 

La nueva población indígena de San Quintín pasa por un complicado proceso de ruptura 
cultural para adaptarse a las nuevas circunstancias tan distantes a los territorios que los 
vieron nacer, de paisajes, animales, comida, clima, familia y amistades, la convocatoria y 
asistencia a estos eventos consultivos y socialización de los problemas y las tareas por 
hacer, es una empresa nada fácil, sin embargo y ciertamente con algunas dificultades en 
el primer foro, la convocatoria mejoro en el segundo y en el tercero fue bastante 
satisfactorio. 

El resultado final es bueno, la participación e interés de la población arroja con mayor 
precisión y ponderación las prioridades entre tantas problemáticas y rezagos, el 
diagnóstico por demás conocido en lo general hoy cuenta con una validación social y 
política, para que sobre la base de los resultados obtenidos los técnicos procesen lo más 
fiel y auténticamente posible el diagnóstico gubernamental, económico, social, ambiental y 
político gubernamental, de lo que será en los próximos meses el Plan Integral de San 
Quintín al 2047. 

Esta experiencia de reconocer y proyectar integralmente al futuro el nuevo municipio de 
San Quintín, es al mismo tiempo abordar el crecimiento y desarrollo, de la población, del 
territorio y del nuevo gobierno municipal en el 2024, en el que se elegirá por primera vez 
el ayuntamiento; en efecto hay muchas carencia, retos y desafíos, pero como dice la 
máxima que una vez leí por ahí  “no hay territorios sin futuro, lo que hay son territorios sin 
proyecto”, en fin lo menos que se puede desear el bienestar y larga vida al infante 
municipio de San Quintín, Baja California. 

https://metapolitica.news/2022/10/27/opinion-san-quintin-nuevo-municipio-y-
gobierno-de-mexico/ 
 
TAN CERCA, TAN LEJOS  
JOSÉ IRÁN MORENO SANTOS 
 
EL FUTURO ES SOCIALDEMÓCRATA 
El pasado lunes 24 y martes 25 de noviembre se llevó a cabo en la Ciudad de México el 
encuentro internacional “El futuro es Socialdemócrata” el cual fue organizado por el 
Partido Movimiento Ciudadano, acompañado por la Alianza Progresista, la Fundación 
Friedrich Ebert, la Fundación Pablo Iglesias (europeas), la Fundación Lázaro Cárdenas 
(MC) y un comité promotor (MC) y un Consejo Consultivo (personalidades mexicanas) 

Se abordaron seis temas comenzando por el que denominaron “el futuro de la 
socialdemocracia en un mundo desigual”, el segundo tema abordado fue “retos y desafíos 
de la socialdemocracia en el mundo” el tercer tema fue “el estado de bienestar y los 
gobiernos progresistas”, el cuarto tema a reflexionar fue “la responsabilidad de los 
partidos progresistas a la hora de gobernar” el quinto tema fue “retos globales en la 
sociedad contemporánea” y finalmente cerraron su reflexión con la mesa “la construcción 
de un proyecto socialdemócrata” 
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Participaron ponentes extranjeros como Conny Reuter coordinador mundial de la Alianza 
Progresista, Carmen Calvo exministra del gobierno socialista de España y hoy 
parlamentaria, José Miguel Insulza exsecretario general de la OEA, Carolina Hidalgo 
excandidata a la presidencia en Costa Rica por el Partido Acción Ciudadana, Viviana 
Piñeiro del Partido Socialista de Uruguay y exmiembro del presídium de la Unión 
Internacional de Juventudes Socialistas. 

Los conferencistas de México fueron Porfirio Muñoz Ledo, Cuauhtémoc Cárdenas, 
Rolando Cordera, Patricia Mercado, Amalia García por mencionar algunos conocidos hay 
otros que fueron académicos que hicieron loables participaciones. 

Sin duda fue un esfuerzo importante, relevante e interesante sin embargo poco 
aprovechado por los organizadores y por los militantes quiénes mayoritariamente 
asistieron a presenciar y a seguir estás reflexiones. 

Me refiero a poco aprovechado porque 15 a 20 minutos de participación no puedes 
abordar con plenitud, ni convocar una reflexión profunda con las limitaciones del tiempo, 5 
participantes en una mesa de 2 horas es muy limitante más la sesión de preguntas y 
respuestas lo cual en algunos casos no se llevó a cabo por la falta de puntualidad que se 
expresó en esas actividades. 

Anécdotas, reflexiones algunas propuestas se vertieron, pero lo cierto es que el foro 
quedó a deber en cuanto a que la socialdemocracia no solamente es un modelo de 
gobierno y político que impulsa el Estado de bienestar, mejora las condiciones sociales, 
genera mejores condiciones laborales, reconoce derechos ciudadanos de la diversidad 
sexual o del sistema de cuidados, es más profundo que eso y en este foro no quisieron 
abordarlo o lo evitaron y es la democracia y la democracia en su más amplia expresión 
política y social, para que un partido se asuma e impulse un proyecto socialdemócrata 
primero tiene que asumir la democracia como un valor intrínseco, como el principio más  
importante en su quehacer cotidiano y debe desde mi punto de vista y desde el punto de 
la vista de la socialdemocracia, ser el referente de elecciones internas en el partido para 
las dirigencias, en consultas constantes a las militancias, en promover la sindicalización y 
las democracia sindical y la democracia en todos los ámbitos del desarrollo social, la 
socialdemocracia no es un modelo político solo para generar bienestar es un modelo de 
democracia representativa y participativa donde por cierto en este foro no se abordó 
porque uno conoce claramente lo que implica hablar de democracia interna en los 
partidos políticos en México, incluso uno de los ponentes por cierto no mexicano abordo el 
tema de la democracia y parece que al final lo hicieron a un lado aunque muchos de los 
asistentes consideraron que fue la mejor ponencia, hablar de democracia y promover la 
democracia y yo creo que en ese tema este foro quedó a deber. 

 

 

 

 



 

Creo que también se equivocaron en el foro, el hacer creer que se está gobernando 
actualmente en algunos estados del país desde una visión socialdemócrata es 
verdaderamente una hipocresía, ni Jalisco, ni Nuevo León, ni Monterrey se plantean un 
modelo socialdemócrata de gobierno, creo que ahí Movimiento Ciudadano debe pensar y 
reflexionar si está en la construcción de un modelo socialdemócrata de país, debe 
comenzar por sincerarse, más que por querer presumir gobiernos que de verdad no 
tienen en esencia una concepción socialdemócrata, porque no hay está concepción ni 
desde el movimiento ciudadano ni desde otras izquierdas en el país entonces creo que 
ahí también faltaron a la sinceridad y a la honestidad. 

Muchos aplaudimos la intervención de Cuauhtémoc Cárdenas cuando hace referencia a 
que nuestro país se requiere una reforma fiscal progresiva, pero con el estado actual que 
tenemos no es funcional, sin una concepción clara de un estado de bienestar, el cual este 
pactado con los diversos actores sociales de nada sirve una reforma fiscal, si esos 
recursos que se obtengan van a ser utilizados de manera clientelar, otros saludamos 
mucho las políticas de cuidados y de diversidad sexual que ha impulsado Movimiento 
Ciudadano pero son políticas en un esfuerzo de construir un Estado de Bienestar pero se 
les olvidó hablar de un Estado Social Democrático y de Derecho qué es la construcción 
final de un proyecto socialdemócrata, es bueno discutir políticas sociales, es bueno 
discutir opciones que permiten un mejor bienestar social, pero estas no se construyen con 
política salpicadas, sino a partir de un proyecto claro y definido en función de los valores y 
las políticas desarrolladas por la socialdemocracia. 

Sin duda se puede construir una proyecto Socialdemocracia en México, pero ello 
implicaría importantes transformaciones en la vida partidaria de Movimiento Ciudadano, 
partiendo de la democracia interna, debe también definir en qué tipo de régimen y sistema 
político quiere impulsarlo y también debe considerar que este modelo no es una política 
de partido sino una política de estado y por ello debe ser claramente definida, convencer a 
los agentes sociales, económicos y no gubernamentales, promover la democracia, 
profundizarla y gobernar para todos y eso implica un modelo diferente de partido. 

Afirmo lo anterior porque este cambio también debe darse en los partidos que hoy se 
definen socialdemócratas en México que es el PRD y también el PRI y con tantos partidos 
socialdemócratas en México deberían considerar tener una política común de Estado 
Social, Democrático y de Derecho donde todos gobiernen en el objetivo central que es la 
sociedad. Cuidado porque pueden echar a perder un proyecto y modelo de gobierno 
exitoso si solo utilizan el membrete socialdemócrata pero no sus principios, valores, 
referente ideológico y políticas desarrolladas. 

Finalmente, pero no por ello menos importante, sería muy positivos tener claridad entre 
los dirigentes, que es la socialdemocracia y donde en el mundo ha tenido éxito porque 
considerar que Estados Unidos y Canadá han pasado por este modelo y hay que 
considerarlo para construir un modelo socialdemócrata para México con ese referente 
solo muestra que no tienen idea o se mal informaron, políticas que buscan el bienestar 
social en un modelo neoliberal no es un modelo socialdemócrata por ello fracaso la 
Tercera Vía. 

 



 

El foro internacional, fue un esfuerzo loable, poco aprovechado, sin entrar al fondo de la 
democracia, con una profunda confusión entre políticas socialdemócratas y la 
construcción de un verdadero proyecto y el querer ubicar gobiernos actuales bajo ese 
referente y el tiempo de exposición fueron algunos de los déficit del encuentro, lo 
trascendental es que la socialdemocracia esta llegando a México y eso debe obligar a 
Movimiento Ciudadano a transformarse en un verdadero partido político, con militantes 
socialistas progresistas, democrático en su estructura y en sus decisiones y pensar y 
construir un proyecto de nación desde la razón política y no desde la ocurrencia popular. 
Enhorabuena, coincidimos que es tiempo de la Socialdemocracia en la Fundación de 
Estudios Político y Sociales lo hemos venido sosteniendo desde nuestra constitución en 
2019. 

https://metapolitica.news/2022/10/27/tan-cerca-tan-lejos-el-futuro-es-
socialdemocrata/ 
 
ENFOQUE ELECTORAL  
PARLAMENTO INFANTIL 
DAVID ALEJANDRO DELGADO ARROYO 
 
PARLAMENTO INFANTIL 
 
Ha iniciado ya el procedimiento de integración de la doceava edición del Parlamento de 
las Niñas y los Niños en México, que representa uno de los espacios para que la infancia 
ejerza su derecho la participación, que a su vez, constituye uno de los derechos 
establecidos en la Ley General de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes. 

De manera que se convoca a todas las niñas y niños mexicanos inscritos en las escuelas 
de educación primara, que tengan entre 10 y 12 años de edad cumplidos al 9 de 
diciembre y cursen el 5.o grado de primaria o equivalente, en el ciclo escolar 2022-2023. 

A partir del pasado 24 de octubre y hasta el próximo 11 de noviembre se llevará a cabo el 
periodo de inscripción en su propia escuela para participar en la misma, en la elección de 
su representante escolar, que constituye la primera etapa a cargo de las autoridades 
escolares correspondientes; es decir, en cada escuela se deberá elegir a un 
representante escolar. 

Ahora bien, no se trata de un concurso de oratoria y menos aún de un dedazo entre 
quienes tienen las mejores calificaciones. Nada más alejando de este importante ejercicio 
de derechos infantiles. Menos aún tendrá un jurado o comité de selección. Ya que en 
plena apropiación de su derecho, niñas y niños deberán ser quienes elijan a su 
representante escolar. 
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Para que los propios niños y niñas tengan elementos para tomar su decisión, hay una 
importante innovación en este parlamento, ya que se busca eliminar cualquier posibilidad 
de una visión adultocéntrica, para generar un espacio en que se hable un lenguaje de 
niñas y niños, para ello se ha encontrado la fórmula de participar a través de un cuento de 
una o dos cuartillas, el cual deberá ser narrado de forma oral; o bien, la exposición de un 
tema relacionado con los resultados de las consultas nacionales realizadas a niñas, niños 
y adolescentes. 

Las Juntas Distritales del Instituto Nacional Electoral estarán siempre disponibles para 
proporcionar la asesoría que requieran las autoridades escolares, en términos del 
procedimiento de la elección de sus representantes escolares. 

Del 7 al 8 de noviembre próximos, las autoridades escolares registrarán personalmente, 
por correo electrónico o con el apoyo de las madres y padres de familia, las personas 
tutoras o cuidadoras, a la o el representantes escolar para participar en la convención 
distrital. 

Las Juntas Distritales del INE convocarán a los representantes escolares registrados a las 
convenciones distritales que se realizarán entre el 22 de noviembre y el 10 de diciembre 
de 2022. 

En cada una de los 300 Convenciones Distritales que se lleven a cabo en el país se 
elegirá un legislador o legisladora infantil, para Michoacán serán 12, en un procedimiento 
donde solo quienes tengan la representación escolar, que son niñas y niños, podrán tener 
derecho a votar por sus pares, luego de escuchar su cuento o exposición. 

El legislador o legisladora infantil propietario asistirá al Parlamento de las niñas y los niños 
en México, a celebrarse del 3 al 6 de mayo de 2023 en la Ciudad de México, en los 
espacios que, para tal efecto, acuerden previamente el Congreso de la Unión y el Instituto 
Nacional Electoral. 

Cuando regresen del Parlamento, las Juntas Local y Distritales del INE coadyuvarán para 
que las y los legisladores infantiles rindan cuentas tanto en su escuela como ante diversas 
autoridades de su experiencia y de sus acuerdos. 

Los detalles de la Convocatoria son públicos y estarán siendo difundidos en las redes 
sociales del INE Michoacán. 

Las instituciones convocantes de este ejercicio son la Comisión de Derechos de la Niñez 
y la Adolescencia de la Cámara de Diputados, la Comisión de Derechos de la Niñez y la 
Adolescencia del Senado de la República, Comisión Nacional de los Derechos Humanos, 
el Instituto Nacional Electoral, la Secretaría de Educación Pública, el Sistema Nacional de 
protección de Niñas, Niños y Adolescentes y el Sistema Nacional para el Desarrollo 
Integral de la Familia. 

Las instituciones convocantes forman parte del Grupo Coordinador Interinstitucional para 
su organización y en breve se integrará en Michoacán un grupo similar con la posibilidad 
de que las instituciones que así lo consideren puedan incorporarse. 



 

 

Para el Instituto Nacional Electoral este Parlamento se encuentra previsto en la Estrategia 
Nacional de Cultura Cívica (ENCIVICA), particularmente en el eje estratégico de Diálogo y 
en la Línea de Acción 6 que se refiere a la promoción de la cultura cívica en los entornos 
escolares. 

El Parlamento infantil es una valiosa oportunidad de vivir lo que significa la representación 
y la responsabilidad que significa elegir a quienes les representan. El INE lo ha fomentado 
para que sea un ejercicio pedagógico y de ejercicio de derechos, más que un evento para 
la foto y menos aún para reproducir prácticas nocivas de la cultura democrática, lo cual se 
impide. 
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